

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, DOMINGO 5 DE ABRIL DE 1908

NÚMERO 251

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110 00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80 00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

¿Conoce Ud. la

"TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLEZAR EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces, que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica "LA VIOLETA", San José.

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA
Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA ESTA LLEGANDO PARA SEMANA SANTA: en ROPA, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.

Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas. Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don

Lesmes Jiménez

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



LAGER BIER

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.

GUILLERMO NIEHAUS

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Nota editorial

A causa de la escasez de papel de mayores dimensiones en plaza, nos vimos obligados á reducir el formato del diario hasta que le llegue á una casa de comercio que lo tiene pedido; y á causa de la reducción del formato, tuvimos que emplear tipo muy pequeño, á fin de que cupiera la mayor cantidad posible de material de lectura. Mas como varios suscritores se nos

han quejado del tipo tan diminuto, desde hoy empleamos otro y hacemos el sacrificio de suprimir avisos, á fin de poder disponer de parte de la 4.^a plana, mientras llega el papel de las dimensiones del que usábamos anteriormente, pues no hay en plaza un solo pliego de esa clase.

3 de abril.

Ojo avizor

Encontramos el siguiente artículo en *El Diario del Hogar*, de Méjico:

"El sábado salieron de Mazatlán para Acapulco, á bordo del vapor *Ilse*", treinta y cinco capitalistas interesados en la Compañía Mejicana del Pacífico, formada con el propósito de impulsar el cultivo del banano en las plantaciones situadas al oriente de aquella ciudad.

Entre esos empresarios vienen el superintendente Palmer, del ferrocarril Septentrional del Pacífico, el presidente del banco de Missoula, señor Greenough, y los señores Ryan, Stone y Thompson, empleados de la Compañía. Esta ha adquirido 400,000 acres de tierras cerca de Acapulco con el fin de competir con el trust de banano de los Estados Unidos hasta donde lo permitan los mercados occidentales; se propone hacer grandes mejoras en las plantaciones y construir un ferrocarril de allí para Acapulco y tener sus propias líneas de vapores. Cuenta con un capital de \$5 000 000 y va á inaugurar un servicio bimensual entre Seattle y Acapulco.

Otro socio de la Compañía es A.G. Cushman, de Rhyolite, Nevada, conocido banquero y minero de aquel lugar, quica se halla en la ciudad de Méjico, hospedado en el hotel San Francisco.

Por lo visto, pues, el mundo se está enamorando de nuestro pan de oro, y no es sino unidos en el interés por el propio bienestar económico como podremos contrarrestar los esfuerzos gigantescos que en una de las Antillas ayer, y hoy en Acapulco, se hacen para obtener la prelación en los mercados consumidores de banano.

Ya sabemos que el café no da esperanza alguna de rehabilitación y que hoy todo nuestro porvenir está cifrado en el banano.

Bajo los resplandores del trabajo, del cultivo de esa fruta, el espíritu público se ha encaminado á su desarrollo progresivo material y moral, dejando atrás las reliquias de las oposiciones sistemáticas que lucharon como desesperadas combatiendo los comienzos de un presente de esperanzas lleno de luz y de eficacia consoladora.

La lucha de los interesados en ese cultivo,—Gobiernos y gobernados, Compañía y bananeros, nacionales y extranjeros,— hizo suyos el tiempo y la constancia, y dirigido el cultivo por manos expertas, por cabezas y corazones firmes, el triunfo se impuso, hasta hacer caer á los propios adversarios á los pies del vencedor. Hoy, y hoy por hoy, no hay quien compita con Costa Rica en el cultivo y exportación de su banano.

Pero no vengamos hoy á abrir más y más la ruptura de los vínculos de confraternidad

que nos han unido á todos en un asunto en que la política no debió jamás tomar parte alguna. No permitamos, no, que la negra noche de inanición venga á suceder á los resplandores de una vida de trabajo, en cuyo sol, si ha habido manchas, éstas no han oscurecido por completo el horizonte de nuestro porvenir económico, como sucedería si en otras partes del mundo se diese protección decidida al cultivo de esa fruta mientras nosotros le juráramos guerra á muerte al jurársela á los cultivadores.

Amigos y enemigos del Gobierno, las ideas y tendencias son las mismas en cuanto se relaciona con el porvenir del país: son las ramas del frondoso árbol del patriotismo, pero que si se desunen están expuestas al rigor de la ventisca.

Estúdiense, pues, el peligro que encierra la fiebre bananera que se está desarrollando en Méjico, tan vecino al pueblo consumidor yankee, y en tantas otras partes, y únense todos,—gobiernistas y opositores, nacionales y extranjeros,—y no permitan que se pierda en pocas horas el fruto de ruda labor de tantos años.

No aceptemos imposiciones, pero tampoco las impongamos *ad vultum tuum*.

Algo más

El hombre, por el mero hecho de ser *hombre*, pertenece á la humanidad, que no es sino una familia de vastas proporciones. De suerte que todos los hombres somos *hermanos*, y como tales tenemos deberes y derechos recíprocos.

Que la humanidad es una, es cosa que está suficientemente demostrada por la ciencia. Los caracteres que distinguen á las diferentes razas de la especie humana son efecto de los climas, del género de alimentación, de las costumbres, de la clase de ocupaciones, de la educación y de otras muchas circunstancias que influyen directa ó indirectamente sobre la organización del hombre. Las diferencias de razas no deben, pues, considerarse como un obstáculo á la fraternidad universal. Todos somos *hermanos*, todos iguales ante los derechos y deberes fijados por la naturaleza del hombre.

Aun prescindiendo de las relaciones de familia y de las que se derivan de la sociedad civil, las hay de hombre á hombre por el mero hecho de pertenecer éstos á la especie humana: puede que entre dos individuos no existan vínculos: religión, patria, lengua, color, costumbres, todo es diverso en ellos; siempre los une un vínculo inquebrantable, el ser miembros de una misma especie, el ser *humanos*.

Si dos hombres se encontra-

ran solos en un desierto, habría derechos y deberes entre ellos, si bien no tuvieren de común sino la figura humana. Cada uno de ellos tiene derecho á que el otro le respete su vida, su libertad, su propiedad, aquello que lo hace *hombre*, en todo el significado de esta palabra; pero al propio tiempo cada uno tiene el deber de respetar en el otro estas mismas prerrogativas. El *deber* y el *derecho* son entidades correlativas: tener derechos es tener deberes en justa proporción con esos derechos.

Como el hombre debe conservar su vida, tiene derecho á defenderla. Si para salvarla se ve en la imprescindible necesidad de quitar la ajena, puede hacerlo sin responsabilidad de ningún género. El derecho de *defensa* no es, sin embargo, absoluto; tiene sus limitaciones. Hay quienes creen que cuando se trata de salvar la vida todos los extremos son justificables. Esto, como principio absoluto, conduciría á errores graves que echarían por tierra las más sagradas leyes de la Moral. Si para salvar la vida hay necesidad de cometer un crimen, ¿es en este caso justificable el crimen? No. El mal siempre es mal, sin condiciones de ninguna clase. ¿Debe salvarse la vida á costa de la verdad y el deber? No. Tenemos el ejemplo en los mártires del cristianismo: una palabra, una concesión pudiera haberlos salvado del martirio y [de la muerte, y ellos lo sacrificaron todo ante una convicción sincera. A Sócrates le habría bastado, para salvar su vida, la abjuración de sus principios. El hombre de carácter elevado lo sacrifica todo, hasta la existencia, por lo que él cree sinceramente ser la verdad y su deber. No es justificable quitarle la vida á otro hombre sino en el último extremo, cuando no queda absolutamente otro recurso para salvar la propia.

Hay quienes creen que se le pueda quitar la vida á otro hombre en defensa de los derechos individuales, señaladamente el de propiedad. Pero ¿dónde nos conduciría este principio? ¿A cuánto ha de ascender el valor de la propiedad, para que su defensa merezca el sacrificio de la vida de uno de nuestros semejantes? Si un capitalista puede darle muerte á un ladrón que en altas horas de la noche se entra en su hacienda á hacerle un robo de más ó menos importancia, con igual derecho debería un vendedor de frutas darle muerte á un rapas que le roba una y noye comiéndosele en carrera.

No, la vida humana vale mucho; la sangre de nuestros semejantes mancha indeleblemente las manos que la derraman.

Los Empleados Afectos al Alcohol

PERSECUCION PROVECHOSA

Por medio de una circular se ha hecho saber á todos los empleados de correos de Méjico, que la Dirección de ese importante ramo, de acuerdo con la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, sigue con el más firme propósito la idea de eliminar del personal de correos á todos los empleados, sin excepción, que sean afectos á las bebidas embriagantes.

Siendo el servicio postal uno de aquellos en que el éxito depende no solamente de la aptitud de los empleados, sino de un cuidado escrupuloso en el desempeño de las diversas labores que se les encomienden; es indispensable que los empleados estén absolutamente seguros de lo que hacen para evitar errores que redundan en perjuicio del público.

Esta disposición no sólo se está llevando á efecto entre los empleados, por decirlo así, sino entre los mismos carteros, que no obstante lo modesto de su empleo, representan uno de los principales factores del buen servicio postal.

Si las autoridades mejicanas tuvieran ciertos empleaditos postales de algunos pueblos nuestros, que beben por galones, no pulque, pero *guaroll*, no los destituirían, sino que los "abombillarían".

Un argumento á favor de los monianos

Un padre con cola y el hijo con tres pies

En el mes de febrero llegó un muchacho llamado Ignacio Parry, procedente de Mascota, población situada al Occidente del Estado, á la ciudad de Méjico, á donde iba á exhibirse como fenómeno. Este muchacho tiene tres pies.

Según lo ha declarado, esta deformidad es hereditaria, porque su padre, que lo acompaña en su excursión, posee una cola que no le tiene envidia á la de un tití.

Algunos curiosos han pretendido verle la cola al padre, pero éste se ha negado rotundamente á satisfacer su curiosidad.

El muchacho, que tiene diez y seis años, asegura que la cola de su padre es una prolongación de la espina dorsal, y que mide como un metro de longitud, teniendo que enredársela en la cintura para ocultarla.

La tercera pierna del muchacho afecta también la forma de una cola, y sale de la espina dorsal. Es casi tan larga como las otras piernas, con la diferencia de que el pie es deforme y semeja un solo y enorme dedo.

No han dado motivo para tanto

¿Qué motivo han dado los alumnos del *Edificio Metálico* para que se les prive de sus clases el día en que van á disputarse los votos diputadiles unos cuantos patriotas y otros tantos aspirantes á rascarse la barriga durante cuatro años, decir *mu* en el congreso y recibir por uno y otro servicio la bicoca de nueve mil seiscientos billetes limpios de polvo y paja? Para las *disputas*, allí está la

Imprenta del Comercio

— D E —

Joaquín Rius y Matas

PROXIMA INAUGURACION

Calle Central, 25 varas al norte de la iglesia del Carmen

Sabana, y no un edificio destinado a la Instrucción Pública. Ojalá la autoridad respectiva haga por que en años venideros no se interrumpan las clases en ese edificio. Los pobres alumnos no han dado motivo para tanto.

Un ahogado asado

La Prensa Libre de anoche dice que tenemos razón al decir que el demonio que nos entienda, al referirnos a la desgracia ocurrida a un empleado del vapor alemán Prinz Joaquim y del cual dijeron algunos colegas que se habla ahogado de ésta, de la otra y de aquella manera.

Pero no paró ahí la cosa: uno dijo que el ahogado había sido mayordomo, otro que marinero, y otro que camarero del buque.

Item más: hoy nos dice La Información que no murió así, sino asado.

Carreño, la gente culta y el corresponsal de El Noticiero en Heredia.

Siguiendo la corriente de la época que hará época en los anales de nuestro periodismo,— morderse unos a otros y.... ¿lo decimos? ... ladrar a todo lo que tiende a la cultura, el corresponsal de nuestro colega en Heredia dice lo siguiente:

HEREDIA AL DIA

Abril, 2.—Hemos leído en "La República" de hoy una disparatada correspondencia de esta localidad, en la que asegura el corresponsal que el apreciable para nosotros doctor don Rafael Calderón Muñoz y el presbítero don Fulgencio Viquez (aquí no existe ningún sacerdote que lleve ese nombre), son los únicos que triunfarán en la próxima elección para diputados. ¡Válganos Dios! que ese "digno corresponsal" está tan escaso de noticias como si viviera en Talamanca. Por el adjetivo "dignos" ya sabemos quien es ese "gacetillero", conocemos su historia y no merece el honor siquiera de desmentirlo. Los que se la "crean que se la compra". Esa correspondencia fue "forjada" entre un interesado a la diputación y el "digno y dignos", palabra muy favorita de "El Independiente". ¡Qué bárbaros!

Lea el cultísimo corresponsal a Carreño, lea a Urcullu y lea a los tratadistas de urbanidad ingleses, y diga en qué se diferencian un gacetillero que diga: "llegaron el señor Diego Caballero y su digna esposa", "salieron para la ciudad de las flores doña Delia Maura y su digna hermana Inés", y la cocinera y el corresponsal que digan: "llegaron el señor Perico de los Palotes y su esposa"; "salieron para Pacaca don Juan Puntete y su hermana Juana."

Nada: que mientras haya cultura siempre habrá ordinariéz que haga mofa de aquélla.

Bueyes que duermen la siesta. Otro foco de carbón

Pues señores, resulta que entre nosotros los bueyes duermen la siesta quiera que no el amo; y tiene que querer, para no perder sogas y cabra, porque si el buey no sestea no llegará a ser uno de los bueyes viejos de Lisímaco, sino que cachorro aun le irá a ver la cara cuanto antes a Miguel Ruiz.

Decíamos que nosotros hemos dado en llamar sesteo al lunch del buey, lo cual nada tiene de particular, sabiendo, como es público y notorio que nosotros todo lo corrompemos; pero lo que sí no se explica es que la muy honorable Municipalidad ponga sus cinco sentidos en romper a toda la comunidad, pues la cloaca del Sesteo de don Juan Rafael Montedeoca no es otra cosa que un foco de infección para el Paso de la Vaca y para todo San José.

Mañana ó pasado comienzan a pelar el ojo bueyes y boyeros, y todos dirán que han muerto de carbón, cuando la verdad del caso será que habrán muerto de deseuido municipal.

Más adentro.

El señor Jefe de Sanidad ha dispuesto que se pinte ó encale el interior de los fondines que rodean el Mercado. Creemos que esa celosa autoridad debe ir más adentro y ordenar que se bañen diariamente dueños, cocineras y sirvientes, porque la mayor parte de ellos son verdaderos focos de microbios, y Amíbal—decimos la bubónica—está a las puertas.

Pick it up, pick it up Ni tata Mundo

El domingo pasado fué día de suerte para una negrita que iba a Cartago, pues poco antes de subir al tren vió con gran asombro un billete de cinco colones en el suelo. La hijita le sirvió de palanca para cogerlo, pues antes que pudiera fracasar el hallazgo, le gritó a aquélla: pick it up, pick it up. Esto nada de raro tiene, pero sí que el policial allí presente no hubiera reclamado el dinero, para averiguar de quién era, aunque la jamaicana hubiera tenido que marcharse, con la música ó sin ella, a otra parte.

Con buenos policiales se va acostumbrando al pueblo a cumplir sus deberes. Pero con leones dormidos ó con leones de piedra por policiales, no está seguro ni tata Mundo con todo y vivir él en uno como castillo encantado.

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad. Envíes a todas partes del país, sin gastos para el cliente.

Alerta, conchitos

Ya los muchachos inventaron un nuevo modo de asistir a las funciones teatrales: antes era el de "colarse", pero como para siete vicios hay siete virtudes y los empresarios han tomado medidas estrictas contra esos "ingenios" en miniatura, ya no pueden hacerlo, pero en cambio se ponen a vender billetes de lotería pasados, y en verdad más de uno ha tenido suerte, pues no ha faltado algún viejito, ó algún "concho", viejito ó jovencito, a quien le han encajado gato por liebre.

Y una vez con sus reales en el bolsillo, así como encajaron el billete, se encajan ellos el sombrero hasta las orejas, compran el billete de entrada, y... ni el comandante Campos podría conocerlos adentro, tal es la cara de honrados que ponen.

GACETILLA

¿CUAL VENDRA PRIMERO?

El Gobierno de Guatemala avisa al nuestro que la Asamblea Nacional de esa República nombró al doctor Salvador Gallegos magistrado propietario de la Corte de Justicia Centroamericana, y que este diplomático está pronto a partir para Costa Rica tan pronto como se tenga noticia de que los otros gobiernos anuncien igual propósito.

NO, NO, MIL VECES NO

Se dice que algunos carniceros elevarán una solicitud en que pedirán se les devuelva la carne que resulta mala para la venta, a fin de poder utilizarla en la fabricación de jabones ó... en hacer embutidos.

Ojalá nuestras autoridades se amarren bien los pantalones y digan nones a la tal solicitud. Ante todo la salud pública, y... ya nos entienden.

ASI SE HACE

El profesor de Geografía del Liceo de Costa Rica, empeñado como pocos en cumplir honrosa y honradamente su cometido, llevará hoy a sus alumnos a las canteras de Patarrá con el objeto de que estudien sobre el terreno algunas lecciones teóricas de esa ciencia.

LAS BUENAS COSTUMBRES

Vemos en nuestro colega La Prensa Libre que al dar cuenta del modo como celebró don Francisco Alvarez Espinosa su cumpleaños, recuerda que tal costumbre, la de celebrar el cumpleaños con una comida a los pobres, se debe entre nosotros al señor don Luis Cruz Polanco.

SALUDO

De La Verbena, hacienda de su propiedad en que ha permanecido por algún tiempo, ha regresado la muy estimable familia de don Fabián Esquivel, a la cual tenemos el gusto de saludar atentamente y presentarle nuestros respetos.

TURNO EN SAN ANTONIO

Los vecinos de San Antonio de Alajuela han preparado para hoy un turno cuyo producto se destinará a los trabajos de su ermita.

Con seguridad que obtendrán gran éxito, dada la buena voluntad que siempre los ha distinguido por el progreso local.

OJALA TENGA IMITADORES

El señor presbítero don José Nieborowsky, actual cura de Térraba y Boruca, que tanto se interesa por el adelanto de la agricultura nacional, ha solicitado de la Sociedad Nacional de Agricultura varios informes relacio-

nados con nuestros cultivos. No solamente es digno de aplauso, si no aun más, de imitación, el proceder del señor Nieborowsky. SAN VICENTE

Este simpático pueblo está hoy de fiesta. Celebra hoy la de su santo patrono, el ejemplar sacerdote valenciano cuyo nombre lleva. La función religiosa promete estar espléndida, como todas las que dirige el señor párroco don Leoncio Piedra.

LA AGENCIA DE HEREDIA

Ojalá que la persona que reemplace a don Fulgencio Viquez en la Agencia de Policía de esa provincia siga las huellas de su antecesor. El señor Viquez desplegó en ese puesto no común actividad, pero lo que más le honra es la imparcialidad que observó en todos sus actos administrativos.

AMBOS MUNDOS

Hoy nos obsequiará el afamado cinematógrafo de ese nombre con dos funciones, como quien dice por partida doble: la una a las 2 en punto y la otra a las 8 y media, no dice si también en punto, y por consiguiente no podemos saberlo. Pero lo que sí sabemos, porque nos consta, es que las películas anunciadas, son de lo más escogido, entre ellas la que representa el entierro del Rey y el Príncipe de Portugal.

A gozar, pues, al cinematógrafo, que eso recrea é instruye.

TURNO

El querido templo de La Merced estará hoy de gala: se celebra un espléndido turno a su beneficio.

Las diferentes comisiones nombradas trabajan con gran interés por darle el mayor realce posible, y con seguridad que lo lograrán, con tanto mayor razón que está al frente de ellas el infatigable cura de la parroquia, señor presbítero don Yanuario Quesada.

Vayamos, pues, todos a secundar tanto esfuerzo desplegado en obsequio del culto y del ornato público a la vez.

BAÑOS DE ASPERSION

La persona que esté desesperada por darse unos cuantos baños de aspersion, que se dirija a la canoa que está frente a la lavandería de don Procopio Elizondo, donde encontrará unos canales ex profeso para bañarse aspersivamente y sin costarle un centavo partido por la mitad.

Más valiera evitar que castigar

Hace algún tiempo que pudimos ver hiciera evacuar el campo a ciertas mujeres que viven en la calle que queda atrás de la Empresa de carruajes de don Manuel Hernández, pues habíamos observado que por esa calle pasan muchos alumnos del Liceo.

Anoche a las 11 y media hubo en casa de una de esas mujeres, de nombre Rosa Alvarado, un baile de lo más escandaloso, al salir del cual la policía tomó a varios jovencitos menores de edad, hijos de familias distinguidas de nuestra capital.

Cuanto mejor hubiera sido evitar semejante medida, oyendo las quejas de la prensa honrada.

Ahora lo que interesa es que los padres de esos jovencitos sepan por la policía el castigo a que se han hecho merecedores dichos imberbes.

Programa

para el recreo que se dará hoy domingo a las 5 p. m. en el Parque Central. Le Chevalier.—Garde Marcha.—G. Parés. La Poupée de Muremberg.—Obertura.—A. Adam. Lozi.—Polka.—L. Magnan. Talón Rojo.—Fantasía.—Schweinsberg. Constelación.—Valse.—L. Reynaud.

ROBO AL SEÑOR BENGOCHEA

El señor coronel don José Luis Bengochea mandó el viernes un tra-

je á la sastrería del señor Domitilo Ojeda, encontrándose en uno de los bolsillos la cantidad de \$300.00 pesos en billetes y 30 dólares americanos que había guardado. Al recordar esto fué á recoger la cantidad olvidada, pero con sorpresa vió que la habían sustraído; inmediatamente dió aviso á la policía, conduciendo tanto al propietario de la sastrería, como á sus hermanos y oficiales que allí trabajan, quedando á disposición de la autoridad, hasta que se aclare quién fué el culpable.

(De "The Oaxaca Herald").

Zapateria de Higinio Carmona

Calzado á la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte á todas partes.—San José, C. R., ap. 22, calle Central Sur, N.º 50, frente á la Botica del Comercio.

CABLEGRAMAS

ITALIA ACEPTA LAS REFORMAS

Roma, 3.—Titoni contestó la nota rusa respecto á las reformas de Macedonia asegurando que Italia acepta y sostiene todas las proposiciones que contiene la nota.

ENTRE OBLIVOS

Shanghai, 3.—El boicoteo anti-japonés extiéndose como un furioso incendio. Continúan las reuniones en Cantón, 15000 personas se han comprometido á no usar efectos japoneses. El Ministro nipón informa á las autoridades de Pekin que el Japón hará responsable á la China de las pérdidas de negocios anticipados por el movimiento.

HASTA EN EL CORAZON

San Petersburgo, 3.—La policía arrestó á 100 personas en un barrio revolucionario con motivo del descubrimiento de la organización militar revolucionaria en el corazón de la capital. Gran número de conocidos sediciosos llegaron del exterior á pasar aquí unos días.

CRIMINAL COMICO

Barcelona, 3.—Rull pide se le reconozca que está enfermo, y el Presidente niega. Rull declara que el grupo antimilitarista jamás ensayó explosivos, que la bomba de la calle "Fernando" colocóla Virgili y Pujol, y que las bombas que envió Morral de París fueron fabricadas por el herrero Corommas y arrojadas por el maestro Navarro. El declarante intenta complicar á Lerroux diciendo que éste relacionábase con anarquistas, considera euento tártaro el anuncio de que estallaran bombas desde Navidad hasta la Candelaria; tan pronto libérese ofrece presentar al anarquista Ylla, personaje auténtico según Rull. Este considera á Olivia piedra angular del proceso, capas de colocar bombas; dice que cien duros que pidió á Ossorio para evitar la catástrofe, dedicábalos á pagar un confidente; ataca á la prensa, la cual está deseosa de que se le condene; asegura que la falta de dinero impidió descubrir al autor de la bomba de Boqueira, pero que después averiguó por Villanueva que el fundidor Magín Morce fabricábalas y que una traidora á Barcelona fué su bierta de cemento por el picapedrero Illas.

El declarante con gran astucia contesta las preguntas del acusador público Doval; contesta, interroga, defiéndese, pregunta, apostrofa frecuentemente, trata de esquivar las preguntas que compromiéntelo. Por último, declaróse cansado y negóse á continuar. El presidente dice al defensor que recomienda al reo conteste de modo respetuoso. Doval apremia al reo á que explique cómo invirtió el día de la explosión de Boqueira. El reo contesta vagamente y con grandes contradicciones. Considerándose vencido pide se le conceda descanso. Incomunicósele, inclusive para su defensor. En la sesión vespertina Rull declara que Bivona dióle aviso del complot contra el Rey en París, que Fresols envió al declarante á Marsella, por lo cual no pudo regresar oportunamente para detener á Morral. En el Centro de Estudios Sociales el deponente oyó q' los lerrouxistas preparaban un atentado contra Cambó; refiere la llegada de dos rusos á propagar el terrorismo; y cómo estos fabricaron 200 bombas. El Fiscal protesta contra la pérdida de tiempo refiriendo cuestiones ajenas al proceso; el deponente termina fatigadísimo representando una comedia, llora, grita, golpéase el pecho, pregunta su inocencia. La impresión de su habilidad nada válida; las acusaciones persisten, sin que haya podido desvirtuarlas.

CONSECUENCIAS

DE LOS VICIOS

Madrid, 3.—El autor del desfalco de la caja de depósitos es el abogado Ricardo Zavala, de familia distinguida, jugador y mujeriego. Huyó á mediados de marzo. Además está denunciado por estafa de sesenta mil duros, que entregáronle tres hermanos para que los manejara y los devolviera al casarse con una mujer riquísima, otra de quince mil duros y otras que se anuncian. Arambura en el Senado combate la represión del anarquismo; asegura que la provocación dejará regueros de sangre, como todas las leyes de represión; que el empleo de dinamita no caracteriza la delincuencia anárquica, como el terror barcelonés no hállase en las bombas sino en la ineptitud del Gobierno y las policías para descubrir á los delincuentes.

DECLARACIONES

DE LA FAMILIA DE RULL

Barcelona, 3.—Hermelindo Rull declara que su hermano encargó la vigilancia de los anarquistas, niega haber robado tubos de calderería para fabricar bombas: Memento ofrecióle 15 mil pesetas por denunciar que los anarquistas Miranda, Juliá é Ibarra, herreros, son los autores de las bombas de Boqueira. El declarante rechazó el ofrecimiento, desmiente los detalles que comprometen á su hermano. El padre declara que odia el anarquismo, que cuando sus hijos fueron detenidos después de la explosión en el Palacio de Justicia, separóse de su familia por temor de que se le comprometiera, y reunióseles más tarde cuando sus hijos fueron absueltos. La madre declara contradiciéndose frecuentemente, en su afán de encubrir á sus hijos; dice que Jaime Balsch asocióse con Rull para descubrir los crímenes y ganarse al premio de mil pesetas ofrecido á los descubridores del terrorismo.

LLEGADA DE LOS AUTOMOVILES

Nueva York, 3.—El automóvil de Thomas llegó en vapor á Seattle, 4,836 millas de Nueva York; embarcaráse hoy para Alaska. Zeust llegó ayer tarde al pueblo de Los Angeles, 3580 millas, embarcaráse hoy para San Francisco. Dedion llegó á Goldfield, 3065 millas, y Protos llegó á Carter, 2419 millas.

Heredianas

No hace al caso que apuntemos aquí las causales que obligaron á don Cecilio Ulloa—dueño de una de las primeras panaderías, por el aseo diario, tanto de los utensilios como del local para la fabricación del pan (según testimonio de un ex-Jefe de Higiene)— á trasladarse de la casa de la señora Zumbado, á una de su propiedad frente á la plaza "Iglesias"; bástanos con avisar á su numerosa clientela del centro de la ciudad, que abrirá una sucursal en una casa vecina al Mercado. Así, pues, por más estorbos que se le presenten al señor Ulloa, seguirá elaborando el tan sabroso pan que nosotros come-

mos sin ningún temor porque nos alimenta y no nos intoxica.

—A "anarquismo" que por medio de una linda postal me solicita acerca la "sin huesa ó la de acero sobre lo que se dice de una niña y un niño que ocupan para recibir clases un solo pupitre, siendo de esos niños que aman por amar", le contesto que le agradezco y que le contestaré cuando tenga datos suficientes sobre el particular. Este para que más tarde por imprudencia ya, no se molesten en seguirme una información, aunque no hallo el por qué, según la ley.

—Risible es ver que ciertos y ciertos señoritos usen sobretodo cuando sobre cero el termómetro marca cuarenta grados; y horrible es oír á ciertas niñas jactarse de que descienden de tal ó cual aboleugo y que su prometido es hijo de un noble de este ó aquel país, siendo tal vez hijo de un expatere remendón ó de un sastre chapetón.

—Segundo raplique y me falta uno para dejar. Liste, pues, para que escuche esta amonestación la persona á quien corresponda: Frente á la casa de don Crisanto Mora, atravesando la línea férrea, y por la calle que todo el mundo transita para ir al cementerio, hay un desagüe en tal estado de suciedad que según cálculos de un matemático modernista, bica se sacan no una sino muchas carretadas de barro podrido y unas cuantas toneladas de microbios.

—Dentro de breve tiempo será investido con la toga del juriconsulto don Bernardo Benavides Zumbado. Termina con lucidez sus estudios de Derecho y siempre en su alma arde la llama de la fe; así, pues, Bernardo será de los nuestros. Ya le dedicaremos á su tiempo unas cuantas líneas; mientras tanto confiamos en que su prueba final tenga felicísimo éxito.

—Matrimonios que por no cumplir con el juramento que hicieron al pie del altar de Dios, de amarse mutuamente y de respetar el hogar conyugal, hanse presentado y presentanse á menudo ante la justicia en demanda de divorcio. Esto desdice mucho de la moralidad de un pueblo; y cuantos casos de este género se vayan presentando, son otros tantos grados que desdicen del termómetro social. Que esa, pues, este desbarajuste doméstico, que tanto afecta al perverir moral de nuestra sociedad, es lo que verdaderamente pide á Dios.

EFRÁIN DE LA LUZ

CORRESPONSAL

Un corresponsal EN SALMUERA

Probabilidad de triunfo de unos candidatos

(DE SANTA CRUZ.—POR TELÉGRAFO)

A El Independiente

La Municipalidad de Carrillo está fuertemente empeñada en levantar la industria arrocera; al efecto hizo venir una maquinaria; así se sirve.

Dícese por acá que muévense algunos empleados para acusar algo de EL INDEPENDIENTE. Esperamos eso placenteros para exhibir el caudal probatorio que respalda á cada aseveración.

Se asegura que este Médico del Pueblo ha andado solicitando firmas en Carrillo para sostener al juez don Clodomiro Salas. Eso es ya hacer algo. Igual cosa han asegurado hizo el telegrafista de "27 de abril". Oído á la caja, como dijo aquel.

Hoy parece suscitarse dificultades con el giro que le pertenece al juez señor Soto Alvarez.

Es indudable la elección de don Leonidas Brieño y de don Pablo Rodríguez para diputados propietarios del Guanacaste. Nada podrá obstaculizarlo.

Mucha historia tiene ya un famoso memorial que se viene levantando en forma de propaganda política, pidiendo que no se renueve á este juez propietario. El caramillo es ya para clamar la atención del Gobierno y de la Corte por un juez que ocasiona honda división, inquietud y zozobra aquí. ¿Qué aconseja en tal caso el Derecho Público?

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado calle 8a. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4½ p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.

RAFAEL MEZA

Dentista.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Nos.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

Tip. EL INDEPENDIENTE

Honda melancolía envolvió mi espíritu, y no pudiendo soportar por más tiempo la ausencia de María, una noche en que la luna bañaba la superficie de la tierra con su luz consoladora, me escapé de casa y tomé el camino que va á Limón. . . . Poco tiempo después, y después de penalidades sin cuento, encontrábame ya en la capital de España, ocupada en buscar á Serafin (el sirviente) para que me devolviese á María. Mas, todas mis pesquisas resultaron vanas; las cuantiosas sumas que invertí en buscar á María también resultaron infructuosas, pues ni Serafin ni ella parecían en ninguna parte. Desesperada, casi loca, escribí entonces á Gabriel dándole cuenta del lugar en que me hallaba y contándole lo que me había pasado. . . . Algunas semanas después mi esposo estaba ya en Madrid. Ya no era el Gabriel de antes; era una calavera andando. Sus ojos estaban hundidos, profundamente hundidos; sus mu-

ñecas se habían adelgazado de un modo que causaba espanto. Yo me devanaba los sesos tratando de averiguar la causa de ese repentino enflaquecimiento; yo sufría, por aquel entonces, el peso de dos enormes calamidades: el rápido descenso de mi esposo al ataúd y la ausencia de María.

—Ya ves—le dije—que ni él ni ella parecen. Di tú lo que yo deba hacer.

—Magdalena—me contestó cínicamente,—¿qué puedo hacer yo? Envía anuncios á los periódicos, gasta tu fortuna en buscarla, acude al cuerpo de gendarmes. . . . pero á mí déjame tranquilo; no quiero, no, que me recuerdes á esa niña, porque siento vértigos, porque siento calofríos, porque. . . . porque no quiero.

Y así lo hice. Más de la mitad de mi fortuna he gastado en buscarla, miles de lágrimas he derramado. . . . y Gabriel, por no confesarme su crimen, me dejaba

derrochar los dineros, tan seguro estaba por otra parte, de que ni Serafin ni María parecerían. . . . Algunos años pasaron, y mi hija no volvía. Un dato súnebre: Gabriel se había empeorado, veía fantasmáticas por doquiera y pasábase el día murmurando entre dientes palabras que no llegué á comprender.

Entonces fué cuando conocí al Gabriel que está aquí entre nosotros. ¿Que cómo lo conocí?—Verán ustedes: un día mi esposo, mientras yo, junto á una mesa, leía "El Imparcial", trató de arrojar-se á la calle por el balcón. La locura había llegado á su punto. Me abalancé al balcón, rápida como una ardilla; pero mis fuerzas eran bien poca cosa comparadas con las que en ese instante tenía mi esposo. En el momento en que, sin poder ya más, iba á soltar la presa, vi presentarse en el balcón á un hombre joven que, tomando con sus robustas manos el cuerpo de mi marido, impidió